

ÖREB-Kataster : Wissenstransfer dank Supportorganisation

Autor(en): **Käser, Christoph**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Cadastre : Fachzeitschrift für das schweizerische Katasterwesen**

Band (Jahr): - **(2016)**

Heft 21

PDF erstellt am: **23.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-871285>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

ÖREB-Kataster – Wissenstransfer dank Supportorganisation

Der Wissenstransfer von den Pilotkantonen zu den Kantonen der zweiten Etappe ist ein zentrales Element für die erfolgreiche und termingerechte Einführung des Katasters der öffentlich-rechtlichen Eigentumsbeschränkungen (ÖREB-Kataster). Mit der Supportorganisation wird während der Einführung des ÖREB-Katasters die Koordination und der Informationsaustausch zwischen den involvierten Stellen (Bund und Kantone) sichergestellt.

Bis Ende 2019 wird der Kataster der öffentlich-rechtlichen Eigentumsbeschränkungen (ÖREB-Kataster) schweizweit und flächendeckend eingeführt. Während der ersten Etappe (2012–2015) haben sich die Pilotkantone und die zuständigen Bundesstellen regelmässig in Workshops getroffen, um Ergebnisse und gemachte Erfahrungen auszutauschen. Im 2015 stellte sich dann die Frage, wie das erarbeitete Wissen und die Empfehlungen an die Kantone der zweiten Etappe vermittelt werden könnten. Einerseits wurden gewisse Studien (z.B. Bericht INFRAS¹) erarbeitet und der Erfahrungsbericht der ersten Etappe² war in Arbeit. Andererseits gab es viele Besuche von Kantonen der zweiten Etappe bei den Pilotkantonen, um die gesammelten Erfahrungen abzuholen. Für die zweckmässige Koordination und den angemessenen Informationsaustausch zwischen Bund und Kantonen sowie den Kantonen untereinander wurde deshalb ab September 2015 eine entsprechende Supportorganisation ins Leben gerufen.

Die Supportorganisation (vgl. Abbildung) besteht aus dem «Erfahrungsaustausch Bund und Pilotkantone» (vormals Arbeitsgruppe 1. Etappe) unter der Leitung der Eidgenössischen Vermessungsdirektion (V+D) sowie den drei Supportgruppen «West», «Mitte» und «Ost», je unter der Leitung eines Pilotkantons. Diese Support-

gruppen unterstützen die Einführung optimal und sollen helfen, Fehlentwicklungen zu verhindern. Zudem kann so der ÖREB-Kataster gut in die E-Government-Strategie des Bundes eingebunden werden.

Zusammensetzung der verschiedenen Organe der Supportorganisation

Die Supportorganisation des ÖREB-Katasters sieht wie folgt aus:

- **Arbeitsgruppe «Erfahrungsaustausch Bund und Pilotkantone»**

Die bisherige Arbeitsgruppe des Bundes mit den Pilotkantonen hat sich bewährt und wird weitergeführt, neu unter dem Namen «Erfahrungsaustausch Bund und Pilotkantone». Ziel ist, die Ergebnisse, Erfahrungen und Herausforderungen zwischen den Supportgruppen auszutauschen und abzustimmen sowie bei Bedarf mit den Bundesstellen und externen Experten entsprechende Vorschriften zu erarbeiten und zu veröffentlichen.

Abbildung: Übersicht Supportorganisation



¹ Schlussbericht «Analyse und Vergleich der gewählten kantonalen Organisationen und technischen Lösungen für den ÖREB-Kataster», siehe www.cadastre.ch/oereb → Einführung des ÖREB-Katasters

² ÖREB-Kataster – Erfahrungsbericht der 1. Etappe 2012–2015, siehe www.cadastre.ch/oereb → Einführung des ÖREB-Katasters

- Leitung: swisstopo/V+D: Christoph Käser
Protokoll: swisstopo/V+D: Isabelle Rey
- Bundesstellen:
 - Bundesamt für Raumentwicklung ARE: Yves Maurer
 - Bundesamt für Strassen ASTRA: Rolf Mühlemann
 - Bundesamt für Umwelt BAFU: Thomas Klingl
 - Bundesamt für Verkehr BAV: Fredi Dällenbach
 - Bundesamt für Zivilluftfahrt BAZL: Pascal Imoberdorf
 - Departement für Verteidigung, Bevölkerungsschutz und Sport VBS: Claus Walcher
 - swisstopo/KOGIS: Rolf Zürcher
- Kantone:
 - BE: Francesco Siragusa
 - JU: Marc Iskandar
 - GE: Laurent Niggeler
 - NE: Florian Spicher
 - NW/OW: Fredy Studer
 - TG: Jürg Hotz
 - ZH: Jakob Günthardt

• Supportgruppen «West», «Mitte» und «Ost»

Der Erfahrungsaustausch zwischen der 1. und 2. Etappe erfolgt primär über die drei Supportgruppen «West», «Mitte» und «Ost». Diese stehen jeweils unter der Leitung eines Pilotkantons.

Supportgruppe «West»

- Leitung und Protokoll: JU: Marc Iskandar
- Kantone:
 - FR: Remo Durisch
 - GE: Laurent Niggeler
 - NE: Florian Spicher
 - VD: Philippe Latty
 - VS: Rainer Oggier
- Bundesstelle: swisstopo/V+D: Isabelle Rey

Supportgruppe «Mitte»

- Leitung: NW/OW: Fredy Studer
Protokoll: NW/OW: Marco Dellenbach
- Kantone:
 - BE: Cornelia Nussberger
 - BL: Jean-Marc Buttlinger
 - BS: Adrian Moser
 - LU: Stefanie Hinn
 - SO: Cédric Möri
 - SZ: Gabriella Zanetti
 - TI: Sebastian Büttler
 - UR: Bastian Graeff
 - ZG: Urs Mäder
- Bundesstelle: swisstopo/V+D: Isabelle Rey

Supportgruppe «Ost»

- Leitung: TG: Jürg Hotz
Protokoll: ZH: Jakob Günthardt
- Kantone:
 - AG: Christian Gamma
 - AI: Bruno Inauen
 - AR: Urban Keller
 - GL: Peter Staub
 - GR: Donat Rischatsch
 - SG: Patrick Fäh
 - SH: Romedi Filli
- Fürstentum Liechtenstein: Peter Jehle
- Bundesstelle: swisstopo/V+D: Isabelle Rey

Christoph Käser
Eidgenössische Vermessungsdirektion
swisstopo, Wabern
christoph.kaeser@swisstopo.ch

Hinweis

Jährlich organisiert die Eidgenössische Vermessungsdirektion zusammen mit KKGEO und CadastreSuisse eine Informationstagung, an welcher Informationen zwischen den Kantonen ausgetauscht werden, über gemachte Erfahrungen und neue Erkenntnisse berichtet wird und alle involvierten Stellen auf denselben Stand gebracht werden. Siehe dazu die Vorschau auf die Informationsveranstaltung zum ÖREB-Kataster 2016 auf Seite 23.